
Краевой студенческий 
отряд «Алтай» подвел 
итоги года.Д

9 ноября в ДК моторостро-
ителей г. Барнаула прошел 
краевой слет студенческих 
отрядов, посвященный за-
крытию третьего трудового 
семестра. Эта встреча была 
вдвойне радостной для дво-
их бойцов – Алексея Швалёва 
и Татьяны Белобабовой. Два 
года назад они познакомились 
на спартакиаде в Павловске и 
поняли, что судьба не зря све-
ла их вместе. Правда, видятся 
влюбленные не часто.

Алексей учится на инже-
нера в Рубцовском индустри-
альном институте. В Барнаул 
приезжает раз в несколько ме-
сяцев. Три лета подряд парень 
работал за пределами региона. 
Он рассказывает:

– Два года в составе строй-
отряда «Рубин» строил кос-

модром Восточный в Амурской 
области. В конце августа вер-
нулся с заполярной межрегио-
нальной студенческой стройки 
«Север-2017». Наша дружная 

команда взяла первые места 
по производственной и комис-
сарской деятельности.

Пока наш герой вносил свой 
вклад в развитие газовой про-

мышленности страны, Татья-
на работала проводником на 
поездах дальнего следования. 
Девушка учится в педвузе. 
Несколько лет была вожатой 

в детских оздоровительных 
лагерях Алтайского края. В ны-
нешнем году решила попробо-
вать себя в новой роли и стала 
бойцом отряда «Перрон22».

– Впервые была за предела-
ми региона. Доставляла пас-
сажиров из Москвы в Анапу, 
Адлер и Ейск. Это лето сохра-
ню в памяти на всю жизнь, – 
говорит она.

Лучший показатель рабо-
ты проводников – это книга 
отзывов, где каждый может 
написать, что в поездке ему 
понравилось, а что – нет. Так 
вот тетрадь Татьяны была на-
полнена только положитель-
ными отзывами и словами 
благодарности за честный и 
добросовестный труд.

– Конечно, мы подолгу не 
видим друг друга. Но в этом 
есть своя романтика. О нашей 

яркой, активной студенческой 
жизни будем рассказывать 
детям и внукам, – говорит 
Алексей.З   – 

В мероприятии приняли 
участие более тысячи человек. 
Они едва уместились в зале. 
Во время торжественного от-
крытия слета перед собравши-
мися выступил председатель 
АКЗС Александр Романенко. 
Он сказал:

– Региональный сводный 
студенческий отряд насчиты-
вает тысячи бойцов. В составе 
восьмидесяти отрядов разных 
направлений ребята успешно 
работали как в крае, так и за 
его пределами: на всероссий-
ских стройках, в крупных дет-
ских оздоровительных лагерях 
страны и так далее. Рад, что 
труд алтайских студентов оце-
нили по достоинству.

(Окончание на 4 стр.)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
12 ноября Ветер северо-восточный,

2-7 м/сек., порывы до 12 м/сек., 
небольшая облачность, без осадков, 
сильная гололедица.

13 ноября Ветер юго-восточный, 3-8 м/сек.,
порывы до 18 м/сек., небольшой снег, 
сильная гололедица.

Ветер северо-западный, 5-10 м/сек.,
с усилением до 15 м/сек., снег,

сильная гололедица.
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Гречка со знаком качества
Гречневая крупа компании «Алтайская крупа» (агро-

холдинг «Гудвилл») получила российский Знак каче-
ства. На общероссийском уровне были отмечены пять 
региональных брендов, в числе которых оказалась и 
компания нашего края.

Знак качества был впервые учрежден в СССР в 1967 году, 
восстановили его в 2015-м под названием «Российская си-
стема качества». Пятиугольник с буквой «К» посередине 
вручается за полное соответствие повышенным стандар-
там качества.

Награду вручали председатель Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко и министр промышленности и торговли 
России Денис Мантуров. Было отмечено, что государство, 
ставя свой знак, отвечает за качество этой продукции. 

К зиме готовы
Бесперебойный и безопасный проезд на региональ-

ных дорогах обеспечит в эту зиму почти тысяча еди-
ниц дорожной техники, сообщили в региональном 
Минстройтрансе.

Диспетчерская служба КГКУ «Алтайавтодор» проводит 
ежедневный мониторинг работы дорожной техники по 
спутниковой системе ГЛОНАСС. Также созданы мобильные 
механизированные отряды для оперативного реагирова-
ния в случаях возникновения чрезвычайных ситуаций.

Земля и люди
32 агрария получили в этом году гранты по програм-

мам поддержки начинающих фермеров и семейных 
животноводческих ферм края. Господдержку они на-
правили на приобретение поголовья крупного рогатого 
скота и покупку сельскохозяйственной техники.

Как сообщили в Минсельхозе региона, грантополучатели 
уже создали 27 новых рабочих мест для селян. В установ-
ленные программами сроки еще появятся дополнительные 
вакансии.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Для большой семьи
С начала года многодетным семьям края, имеющим 

10 и более детей, перечислено 5,9 млн рублей на улуч-
шение жилищных условий. Новую форму поддержки, 
появившуюся в 2017 году, получили 19 семей из Барнаула, 
Бийска, Славгорода и нескольких сельских районов.

С такими семьями заключают социальный контракт, а 
затем выдают средства из краевого бюджета. Всего в крае 
проживает 24 семьи, которые могут претендовать на эту 
форму поддержки.

Средства можно потратить только на жилье. В этом году 
семьи – получатели субсидии меняли окна и двери, ремон-
тировали отопление, строили мансардный этаж. Некоторые 
расширяли жилплощадь, сообщает Минтрудсоцзащиты 
Алтайского края.

Взрывная волна
проверок

Губернатор Александр Карлин поручил краевому 
Минстройтрансу провести комплекс профилактиче-
ских мероприятий по обеспечению безопасности при 
эксплуатации газового оборудования в жилых домах 
и на объектах социальной сферы.

Ведомство ужесточит проверки в отношении УК и ТСЖ, 
не заключивших договоры о техническом обслуживании 
и ремонте газового оборудования, а населению разъяснят 
правила его безопасной эксплуатации, раздадут специ-
альные памятки, сообщает пресс-служба правительства.

Напоминаем, 5 ноября произошел взрыв газовоздушной 
смеси в частном доме в селе Алтайском. Сильные ожоги 
получили четыре человека. Ранее, 28 октября, произошел 
взрыв газа в четырехквартирном доме в Рубцовске. Два 
человека при этом погибли.

Алёна ИВАНОВА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЦИФРА .

11 ноября 1969 года, № 264
«На днях бюро Алтайского крайкома КПСС приняло поста-

новление о подготовке материалов и издании летописей кол-
хозов и совхозов края. Выполняя решения XXIII съезда партии 
и последующих Пленумов ЦК КПСС, колхозы и совхозы края 
добились больших успехов в развитии сельскохозяйственного 
производства, превратились в крупные механизированные 
социалистические хозяйства. Заслуги лучших из них отме-
чены высокими правительственными наградами. Орденом 
Ленина награжден колхоз «Россия» Змеиногорского района, 
орденом Трудового Красного Знамени – колхозы «Родина» Ши-
пуновского, «Мухор-Тархата» Кош-Агачского, «Страна Советов» 
Рубцовского района, совхоз «Алтайский» Смоленского района. 
В хозяйствах края работают 73 Героя Социалистического 
Труда, 72 заслуженных специалиста РСФСР».

Для плодородия почвы

1,2   
 
    

  НАУКА .

  ХРОНИКИ АП  .

«Я на юг, ты – за Полярный круг»

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

  НОВОСТИ .

Аграрии края на 330 тысяч гектаров увели-
чили площади подкормки посевов минераль-
ными удобрениями. 

Летопись
колхозов и совхозов 

В крае откроют един-
ственное в стране 
представительство 
Российской академии 
наук.

Такое решение было 
принято на встрече губер-
натора Александра Карлина 
с президентом Российской 
академии наук Александром 
Сергеевым.

Они обсудили возмож-
ность участия Алтайского 
края в реализации государ-
ственной научно-техниче-
ской политики, а также 
основные достижения иссле-
довательского сектора регио-
на. Напомним, что в октябре 
2017 года создан Федераль-
ный Алтайский научный 
центр агробиотехнологий. 
Это позволило объединить 
ресурсы ведущих научно-ис-
следовательских институтов 
региона в области производ-
ства сельскохозяйственной 
продукции и обеспечения 
продовольственной безопас-
ности страны.

Региональное представи-
тельство Российской ака-
демии наук позволит наи-
более полно и эффективно 
реализовывать инновацион-
ный, научный потенциал.

– Для нас очень важно, что 
представительство создается 
по инициативе губернатора. 

Мы видим в таком решении 
хороший пример для других 
регионов. Для Российской 
академии наук это чрезвы-
чайно важное событие. Ведь 
мы тем самым начнем укре-
плять нашу региональную 
сеть, – сказал Александр 
Сергеев.

Губернатор Александр 
Карлин отметил, что Ал-
тайский край, обладая зна-
чительным экономическим 
потенциалом, демонстрируя 

хорошие темпы развития в 
сфере промышленности, 
сельского хозяйства, туризма 
и в других значимых отрас-
лях, имеет не только произ-
водственный, но и научный 
потенциал.

– Сегодняшние реалии 
диктуют необходимость бо-
лее эффективного использо-
вания научного потенциала, 
координации исследований, 
которые ведут в научно-ис-
следовательских институтах, 

центрах, вузах и на других 
площадках Алтайского края. 
Также речь идет о динамич-
ной интеграции этих иссле-
дований в экономическую и 
социальную практику, – ска-
зал глава региона.

Создание представитель-
ства Российской академии 
наук будет значительным 
образом способствовать ре-
шению этих задач.

Подготовила
Кристина ЛИВЕР

Будет новая жизнь у полей

Представительство РАН позволит скоординировать усилия алтайских ученых.
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ПОДПИСКА 2018
В этом сезоне аграрии вно-

сили 16,4 кг минеральных 
удобрений на гектар. 

Кроме того, на 2,5 кило-
грамма минеральных удо-

брений на гектар выросли 
объемы внесения. Отметим, в 
прошлом году этот показатель 
составлял 13,9 кг/га.
Светлана ЯКОВЛЕВА

Уважаемые подписчики с. Тогул!
Приглашаем вас на День подписки, который

состоится 13 ноября с 10 до 13 часов в отделе-
нии связи. Всех оформивших в этот день подписку
на газету «Алтайская правда» на 1 полугодие
2018 года ждут скидки и подарки.

На правах рекламы.
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Студенты показали на сцене самые яркие творческие номера этого сезона.

Алтайские бойцы – лучшие в стране.

Алексей Швалёв и Татьяна Белобабова нашли друг друга 
благодаря стройотряду.

Ректор АГМУ
Игорь Салдан.
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  БЛАГОУСТРОЙСТВО .
В ночь с 3 на 4 ноября 
сильный шквалистый 
ветер принес немало 
хлопот жителям кра-
евой столицы.

Шатёр дельфинария, рас-
положенный рядом с одним 
из торгово-развлекательных 
комплексов, пришлось не-
много сдуть, чтобы снизить 
парусность. В результате все 
обошлось и отмененные в 
день урагана представления 
возобновились на следующий 
день. На пересечении улиц Эн-
тузиастов и Георгиева унесло 
ветром павильон автобусной 
остановки, несколько домов 
и гаражей остались без кров-
ли. На Змеиногорском тракте 
рухнул забор, повредив кузова 
нескольких автомобилей.

Впервые за несколько лет 
после урагана старые деревья 
не причинили существенного 
вреда городу, поскольку забла-
говременно была проведена 
их реновация. В сообщениях 
СМИ и соцсетях упоминается 
только несколько более или 
менее значимых примеров. 
Возле гимназии № 74 сло-
манные ветки перегородили 
проезжую часть. Несколько 
крупных веток перекрыли до-
рогу к Краевой клинической 
больнице. В некоторых при-
городных поселках оборваны 
линии электропередачи. По-
следствия урагана устранили 
в течение двух последующих 

дней с помощью бригады 
пильщиков, вышки и пяти 
единиц техники.

– Основные работы после 
урагана прошли на улице 
Исакова и в районе Краевой 
больницы. Там сломало круп-
ные ветки деревьев, обрезка 
которых еще не проводи-
лась, – рассказала главный 
агроном МУП «Горзеленхоз» 
Людмила Белоусова. – В цен-
тральной части деревья не 
пострадали.

Весной и летом 2017 года 
прошла масштабная работа по 
обновлению зеленого фонда 
города. На выделенные краем 
около 32 миллионов рублей вы-
корчевали 1243 дерева, произ-
вели корчевку такого же коли-
чества пней, вырезали 41 712 
квадратных метров поросли, 
провели работы по реконструк-
ции и посеву газонной травы 
на площади 15 558 квадратных 
метров, посадили около 2 ты-
сяч деревьев и кустарников, из 

них 1090 – елки, которые будут 
играть роль живой изгороди 
на мемориале Славы.

– Выбор породы дерева на 

каждом из объектов зависел 
от рельефа местности, шири-
ны улицы, интенсивности 
застройки, устойчивости к 
агрессивной среде. В случае 
гибели некоторых из них про-
изводится замена на другие 
согласно договору о гарантий-
ном обслуживании. Весной 
на проспекте Ленина были 
высажены березы, 10 не при-
жилось, осенью на их место 
посадили другие, – привела 
пример Людмила Белоусова.

Саженцы доставляют в 
основном из питомников Ал-
тайского края, но когда ассор-
тимента и качественного поса-
дочного материала не хватает, 
специалисты обращаются за 
помощью в Новосибирск, Ке-
мерово, поскольку параметры 
местных деревьев не всегда 
соответствуют нормам.

Молодые деревца после вы-
садки регулярно поливают, 
подкармливают, и поэтому 

приживаются они хорошо.
Многие горожане спраши-

вают, когда аллеи пр. Ленин-
ского будут так же красивы и 

зелены, как прежде. По словам 
специалиста, высаженные 
на главном проспекте горо-
да березы, черемуха Маака, 
рябина через год-два наберут 
силу, окрепнут, а через 3 – 4 
года начнут давать достаточно 
тени, чтобы можно было от-
дохнуть под ними на лавочке.

Старушки березы и липы, 
высаженные на Ленинском 
в 1960 – 1970 годы, выкорче-
вали, потому что они стали 
просто опасны для прохожих 
и машин, особенно в непогоду.

– Если бы суховершинные 
деревья попали в подобный 
ураган, огромные ветки, а 
то и вывороченные с корнем 
стволы могли бы стать причи-
ной ДТП, – считает Людмила 
Белоусова.

Реновация деревьев ведется 
не только на главном проспек-
те Барнаула.

На аллее Космонавтов, еще 
недавно служившей пристани-
щем для бомжей, вырубили 
поросль и горожане получи-
ли новое место для прогулок. 
Кроме того, взамен старых 
тополей и кленов высадили 
новые на улице Профинтерна. 

Всего от 500 до 1000 деревь-
ев высаживают в Барнауле 
взамен старых ежегодно, тем 
самым решая не только про-
блемы озеленения города, но 
и нашей с вами безопасности.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Об урагане и пользе обновления

  ГОРОДСКАЯ СРЕДА .
В Бийске завершился 
масштабный ремонт 
второй очереди Петров-
ского бульвара, располо-
женной в границах пе-
реулков Коммунарского 
и Училищного. Жители 
города отметили это 
событие большим куль-
турно-массовым меро-
приятием.

Совместили это дело с празд-
нованием Дня народного един-
ства. Были обязательные в таких 
торжественных случаях красная 
ленточка и небольшой, но инте-
ресный концерт и награждение 
причастных к этому замечатель-
ному событию людей.

Ремонт на Петровском буль-
варе велся несколько месяцев. 
Надо отдать должное подряд-
чику, а это Юго-Восточное ДСУ, 
к работе оно отнеслось со всей 
серьезностью. С утра до позд-
ней ночи на объекте трудилось 
несколько бригад – снимали 
старый разбитый асфальт, де-
лали планировку, укладыва-
ли брусчатку, устанавливали 
скамейки, урны, фонари и… 
успели практически в срок. 
Впрочем, как подчеркнул руко-
водитель Юго-Восточного ДСУ, 
эту работу было бы невозможно 
выполнить так оперативно и 
качественно, если бы не согла-
сованность действий с местной 
властью и кураторами от «Еди-
ной России», которые со своей 
стороны всячески помогали 
подрядчикам.

Каким же предстал перед 
бийчанами и гостями города 
обновленный бульвар?

В первую очередь светлым. 
Возникает чувство, что брусчат-
ка придает прогулочной зоне 
более теплое настроение, ощу-
щение успокоенности. Прогу-
ляться не торопясь после ра-
бочего дня или в выходные с 
семьей будет, наверное, непло-
хо. Тем более что разговоры в 
соцсетях, дескать, в брусчатку у 
женщин будут шпильки прова-
ливаться и застревать, остались 
за бортом. Строители подогна-
ли «кирпичики» друг к другу 
на совесть. Не то что шпилька 
– муравей не пролезет!

Ещё одно новшество – вело-
дорожка. Вот уж раздолье для 
велосипедистов и роллеров, ну 
и безопасность для тех, кто про-
сто прогуливается по бульвару. 

Бросается в глаза и отсут-
ствие высоких круговых клумб. 
Несколько из них раньше стоя-
ли на бульваре, теперь же они 

исчезли. Впрочем, это только 
добавило пространства, ни-
чуть не ухудшив вида. Теперь 
полосы зеленых насаждений 
между пешеходными дорож-
ками будут радовать бийчан 
и гостей города.

И, наверное, последнее нов-
шество Петровского бульвара, 
названного так в честь основа-
теля города Петра I, – это два 
новых арт-объекта, имеющих 
все шансы стать излюбленным 
местом для фотографирования. 
Первый – композиция из силу-
этов гор и стелы с надписью 
«Бийск – ворота Алтая». Данный 
ансамбль хорошо виден с до-
роги в Горный Алтай. Совсем 
скоро в ночное время он будет 
дополнительно подсвечиваться 
прожекторами.

В минувшие выходные горо-
жане и гости города выстраи-

вались в очередь, чтобы сфото-
графироваться у композиции.

Другая инсталляция – книга 
на постаменте разместилась 
уже ближе к концу бульвара и 
также, несомненно, привлечёт 
внимание прохожих. Остается 
только надеяться, что данные 
скульптурные сооружения не 
окажутся в зоне внимания ван-
далов, как это, к сожалению, 
порой бывает в Бийске да и в 
других городах.

И. о. главы администрации 
Бийска Александр Студени-
кин также присутствовал на 
празднике. Ему мы адресова-
ли вопрос, а все ли работы уже 
завершены на этом объекте?

– У города ещё немало пла-
нов по облагораживанию вто-
рой очереди бульвара, – ответил 
градоначальник, – это и монтаж 
освещения прогулочной зоны, 

есть необходимость в увеличе-
нии количества скамеек, где 
бы горожане могли отдохнуть, 
кроме того, впереди работа по 
восстановлению озеленения и 
многое другое.

В завершение отметим, что 
многие бийчане уже высказы-
ваются о необходимости ремон-
та третьей очереди бульвара, 
расположенной напротив 
гостиницы «Центральная». 
Именно на данной территории 
и проводится большая часть 
массовых гуляний в Бийске. 
Это и Новый год, и Маслени-
ца, и социальные ярмарки, и 
многое другое. Высказываются 
горожане и за ремонт других 
парковых зон, давно нуждаю-
щихся во внимании властей, 
– площадь 9 Января, сквер им. 
Вали Максимовой, сквер им. 
Юрия Гагарина в нагорной 
части города, сквер на Льно-
комбинате. В общем, Бийску 
есть что включить в программу 
«Создание современной город-
ской среды на 2018 – 2022 годы».

А главное, после отремонти-
рованных в этом году улицы 
Шевченко, второй очереди 
Петровского бульвара, пар-
ка Победы, восьми десятков 
дворов у горожан появилась 
полная уверенность в том, что 
данная программа, поддержан-
ная партией «Единая Россия», 
будет работать. И немало бий-
ских уголков вновь станут пре-
красными.

Олег АМЕЛЕВ

Два арт-объекта 
и брусчатка

  ЗЕРНОВОЙ РЫНОК .

  НОВОСТИ .

  ЭКОНОМИКА .

Быстро не получается

Алтайские продавцы и 
переработчики зерна не 
смогут быстро воспользо-
ваться предложенными 
Правительством РФ мерами 
господдержки, чтобы снять с 
рынка излишки и тем самым 
повысить цены, считают экс-
перты.

«АП» уже не раз рассказыва-
ла о падении в стране и реги-
оне цен на зерно, вызванных 
большим урожаем.

Товарные и закупочные ин-
тервенции являются одним из 
основных механизмов влияния 
на зерновой рынок, но пока пра-
вительство не считает нужным 
его применять, отмечает Алек-
сандр Большаков, замначаль-
ника управления по пищевой, 
перерабатывающей, фармацев-
тической промышленности и 
биотехнологиям. Он считает, 
что в этой ситуации излишки 
зерна с рынка способен снять 
только экспорт, поскольку 
внутреннее потребление не 
способно с ними справиться. 
«В России не отмечается резкого 
роста поголовья скота и птицы, 
не растет потребление населе-
нием хлеба», – говорит эксперт.

15 сентября 2017 года Пра-
вительство РФ приняло поста-
новление № 1104, в котором 
предусматривается компенса-
ция до половины понесенных 
затрат на транспортировку экс-
портной сельскохозяйственной 
и продовольственной продук-
ции. Казалось бы, отличная 
мера, но правительство разре-
шило доставлять продукцию 
по железной дороге только в 
контейнерах.

«Теоретически мы можем вос-
пользоваться этим постановле-
нием, если будем формировать 
грузовые платформы в Новоси-
бирске, – говорит президент 
Союза зернопереработчиков 
Алтайского края Валерий Гач-
ман. – Но как это делать прак-
тически, никто пока не знает». 
Он предупреждает, что крупно-
тоннажные контейнеры из всех 
районов и городов края, кроме 
Барнаула, придется возить ма-
шинами до Новосибирска. Но 
эти затраты перекрывались бы, 
если бы был четко сформулиро-
ван механизм использования 
инструмента поддержки.

«Союз зернопереработчи-
ков Алтайского края, компа-
ния «Алтайские мельницы», 
которая представляет всех 
мукомолов региона, активно 
принимают участие в этом 
проекте. Но готового меха-
низма нам не предлагается, а 

отработать технику формиро-
вания контейнерных поездов 
в Новосибирске у нас быстро 
не получается», – объясняет 
Валерий Гачман.

Александр Большаков со-
глашается, что грузить в кон-
тейнеры неудобно, проще по-
ставлять вагонами, даже без 
компенсации. Он считает, что 
предложенная в постановлении 
правительства мера не работа-
ет, так как пока не освоена ни 
переработчиками, ни желез-
нодорожниками. Но если она 
будет продлена на следующий 
год, то участники рынков сель-
скохозяйственной и продоволь-
ственной продукции научатся 
ее применять. «Наверное, это 
делать со временем можно», – 
соглашается Валерий Гачман.

До 13 ноября проходят обще-
ственные слушания по приня-
тию постановления Правитель-
ства РФ об обнулении тарифов 
для экспорта зерна. «Я, как пере-
работчик, по-прежнему против, 
что из страны вывозится сырье, 
а не продукты с добавленной 
стоимостью, – комментирует 
работу правительства Вале-
рий Гачман, ссылаясь на не-
однократные высказывания 
по этому вопросу президента 
РФ Владимира Путина. – Тем 
не менее снятие с внутреннего 
рынка излишков на экспорт 
дало бы положительный ре-
зультат».

Но у этого постановления 
тоже нет механизма, замечает 
глава Союза зернопереработчи-
ков Алтайского края. Он гово-
рит, что РЖД в это обнуление 
свою лепту внесли, снизив та-
риф на несколько процентов, 
львиную часть тарифа возьмет 
на себя государство, но вот уже 
несколько месяцев разработ-
чики постановления не могут 
определить, каким образом 
льготу довести до сельхозтова-
ропроизводителей, как сделать, 
чтобы у крестьянина цена зер-
на оказалась выше. «Большин-
ство согласований проведено, 
остались небольшие детали, 
но они и препятствуют обну-
лению тарифа при доставке из 
нескольких регионов страны», 
– отметил Валерий Гачман.

И что остается? Остается 
только действующие с 2013 
года скидки на перевозку ж/д 
транспортом продукции расте-
ниеводства, где применяется 
к тарифам коэффициент 0,33 
на перевозку свыше 2 тысяч 
километров, напоминает Алек-
сандр Большаков.

Евгений ШУМИЛОВ

Новые назначения
В нескольких территориях края выбрали глав 

муниципалитетов.
Главой Тюменцевского района избран Иван 

Дитц 1961 года рождения. До избрания он работал 
главой администрации Тюменцевского района.

В Петропавловском районе главой избран Сер-
гей Козликин, который ранее замещал должность 
главы администрации этого района. 

В Курьинском – Вячеслав Ковшов, также заме-
щавший до этого должность главы районной ад-
министрации, сообщает пресс-служба губернатора 
Алтайского края. 

Срок полномочий глав районов составляет пять 
лет.

Алёна ИВАНОВА,
Светлана ЯКОВЛЕВА 

Заводу 
нужна дорога

Алтайский край получил федеральные сред-
ства на первый этап реконструкции автодороги 
в Заринске.

Фонд развития моногородов перечислил первый 
транш субсидии – 7,3 млн рублей. На эти средства 
реконструируют дорогу на ул. Промышленной. Она 
необходима строящемуся кожевенному заводу – 
инвестпроекту стоимостью 1,6 млрд рублей. Вве-
сти дорогу в эксплуатацию планируют в третьем 
квартале 2018 года.

Общий размер субсидии фонда региону в 2017 
– 2018 годах составит 48,7 млн рублей, сообщает 
Минэкономразвития Алтайского края.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Соцстрах включил 
зелёный свет

Алтайское региональное отделение Фонда 
социального страхования РФ передало восемь 
автомобилей LADA Granta с ручным управле-
нием пострадавшим от несчастных случаев на 
производстве.

Автовладельцами стали жители Барнаула и Руб-
цовска, Хабарского, Тюменцевского, Косихинского 
и Первомайского районов.

Для инвалидов машина – важнейшее средство 
реабилитации после полученной травмы. Все эти 
LADA адаптированы для людей с заболеваниями 
опорно-двигательного аппарата. Так, в просторный 
багажник легко входит сложенное инвалидное 
кресло.

За 16 лет действия Федерального закона № 125-
ФЗ «Об обязательном социальном страховании от 
несчастных случаев на производстве и профес-
сиональных заболеваний» жителям Алтайского 
края выдано 548 автомобилей.

Светлана РУСИНА

Малый бизнес – 
большие возможности

Вышел в свет очередной номер журнала «Деловой Алтай», 
подготовленный журналистами «Алтайской правды».

Его открывает статья, посвященная развитию малого бизнеса 
в Яровом, в ней рассказывается о планах местных властей по 
развитию этого моногорода. Чиновники делают ставку на со-
здание химических, фармацевтических производств и туризма. 
По их мнению, реализация программы позволит создать 780 
рабочих мест, что втрое выше нынешнего числа официальных 
безработных в Яровом.

В номере, как всегда, много информации о механизмах госу-
дарственной поддержки предпринимательства, о компаниях, 
которые ее успешно используют, и мнения бизнесменов на эту 
тему. Так, Виктор Зайцев из райцентра Мамонтово говорит, что 
использует любую возможность, чтобы получить от государства 
финансовые ресурсы. «Хватаюсь за каждую соломинку, – при-
знается предприниматель. – Вот недавно подал документы на 
грант, объявленный краевым управлением по туризму».

Завершает выпуск подборка советов от опытных бизнесме-
нов. Свои рекомендации по налаживанию отношений между 
совладельцами дает президент DI-Grup Игорь Ковалев. Директор 
консалтинговой компании «Эль-Консул» Александр Беляев учит 
начинающих стартаперов не слушать родителей, особенно если 
у них самих нет позитивного делового опыта. А гендиректор 
Института финансового развития бизнеса Ильдар Шайхутди-
нов объясняет, как повысить стоимость компании с помощью 
интеллектуальной собственности.

Печатный вариант «Делового Алтая» получают корпоративные 
подписчики «Алтайской правды», а с электронной версией мож-
но познакомиться на сайте газеты ap22.ru/sProject/delovoy-altay/
da_157.html

Евгений ШУМИЛОВ

  СТАТИСТИКА .
Октябрь 2017 к

сентябрю 2017 декабрю 2016

Все товары 
и платные услуги 

100,3 101,6

Продовольственные 
товары 

100,8 99

Непродовольствен-
ные товары 

100,5 102,8

Услуги 99,1 103,4

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен
по Алтайскому краю 
за октябрь 2017 года

в процентах 

Сибирское зерно доставляют до границ России 
в основном в зерновозах.

В этом году в Барнауле высадили 2 тысячи деревьев и кустарников.

В     
    -
   -
,   
   . 

Этот ансамбль хорошо виден с дороги в Горный Алтай.

Приятно прогуляться по обновленному бульвару.



.В ГОРОДАХ И СЁЛАХ.
Юбилей у флагмана Алтая

В начале ноября Третья-
ковскому маслосырзаводу 
исполнилось 45 лет.

Этой дате посвящен очеред-
ной номер «Третьяковского 
вестника». В нем, в частности, 
рассказывается, какой за эти 
десятки лет предприятием 
пройден путь становления и 
развития. 

Сыры, вырабатываемые на 
Третьяковском заводе, полу-
чают высокую оценку по-
требителей и специалистов. 

Это подтверждают многочис-
ленные дипломы и медали, 
полученные на российских 
и международных выставках. 
Последние награды – золотые 
медали за сыры «Алтайский 
золотой» и «Мастер алтайский 
сыродел». Произошло награж-
дение в городе Сочи на профес-
сиональном дегустационном 
конкурсе профессионального 
мастерства «Молочный успех». 
А в прошлом году на подобной 
выставке-конкурсе Гран-при 
получил сыр «Алтайский».

Вот уже более 15 лет пред-
приятие переработки входит 
в состав группы компаний 
«Киприно». В 2010 году на за-
воде произошла полная ре-
конструкция. На открытии 
современного обновленного 
предприятия побывал губер-
натор края Александр Карлин, 
который назвал завод флагма-
ном пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности Алтая. 
Предприятие с того времени 
только укрепляет свои пози-
ции. И сегодня оно является 
одним из самых современных 
в России, ориентированным на 
производство твердых сыров.

50 лет до... и 50 лет после
7 ноября в Шипуново со-

стоялось вскрытие обелиска 
Победы и оглашение текста 
письма потомкам.

Как рассказал «АП» Алек-
сандр Осипов («Степная новь»), 
на мероприятие собрались 
жители и гости района, среди 
них – очевидцы и участники 
торжественного открытия ме-
мориального комплекса Аллеи 
Героев в райцентре в 1967 году.

К сожалению, человека, ко-
торый был непосредственно 
причастен к созданию текста 
послания, сегодня нет. Это 
Григорий Никульшин, от его 
имени выступила внучка Ма-
рина Заливчая.

Среди гостей и участников 
мероприятия находился ши-
пуновец Павел Кекало, которо-
му в 1967 году было поручено 
вложить капсулу в обелиск. 
В то время, как и многие его 
14-летние сверстники, он был 
пионером, учился в средней 
школе Шипуново. И теперь, 
спустя полвека после закладки, 

Павел Иванович вновь держит 
в руках артефакт. Содержание 
документа огласила ученица 
школы им. Луначарского Юлия 
Цуркина. В нем, в частности, 
есть такие слова: «Этот обелиск 
Победы воздвигнут как единое 
целое Аллеи Героев в канун 
50-й годовщины Великой Ок-
тябрьской социалистической 
революции. Сыны и дочери 
увековечили подвиг своих от-
цов, героически сражавших-
ся с немецко-фашистскими 
ордами в 1941 – 1945 годах и 
одержавших беспримерную в 
истории человечества Победу, 
отстояв завоевания 1917 года. 
Эта победа завоевана тяжелой 
ценой… Мы вечно будем пом-
нить имена героев. Помните 
и вы…»

Здесь же был зачитан новый 
текст послания в будущее, в нем 
– твердая убежденность, что, 
несмотря на все произошедшие 
за полвека изменения в жизни, 
потомки продолжают бережно 
хранить историю и культуру 

родного района, приумножая 
его славные традиции.

Капсула с текстом нового 

послания была помещена в 
камеру обелиска. Эстафета 
поколений продолжается!

Чемпионы из Сибирского
Спортсмены ЗАТО Сибир-

ский вернулись из Абакана 
с медалями.

Новый сезон секция спор-
тивной аэробики оздорови-
тельного комплекса «Бриз» 
начала в столице Хакасии, 
куда приехали спортсмены 
из Красноярска, Новосибир-
ска, Абакана.

От команды из ЗАТО Си-
бирский среди солисток 6 
– 8 лет участвовали Софья 
Булбук, Василиса Куликова, 
Евгения Шатц. Для Сони это 
были первые выездные со-
ревнования, и попасть в де-
сятку лучших – отличный 
результат. А более опытные 

наши девочки пробились в 
финальную восьмерку: Женя 
– с первым местом, Василиса 
– с четвертым.

В финале Женя отстояла 
свое абсолютное лидерство, 

став чемпионкой турнира. Ва-
силиса собралась и выступила в 
финале блестяще! В итоге у нее 
серебряная медаль. В номина-
ции «Соло, мальчики 6 – 8 лет» 
Тимур Погорелов занял третье 
место. Чуть позже Василиса Ку-
ликова и Тимур Погорелов ста-
ли чемпионами среди смешан-
ных пар. А затем они же вместе с 
Женей Шатц и в квалификации, 
и в финале с большим отрывом 
победили всех соперников, в 
итоге получив заслуженные 
золотые медали в номинации 
«Трио, 6 – 8 лет». Команда СОК 
«Бриз» завоевала кубок за первое 
место в возрастной категории 
6 – 8 лет.

В свободное от соревнова-
ний время ребята посмотрели 
кинопремьеру «Последний бо-
гатырь», а также съездили на 
Саяно-Шушенскую ГЭС и посе-
тили музей гидроэлектроники.

Без рук, без топора
Чтобы расколоть березо-

вое бревно на дрова, без кли-
на, колуна, кувалды не обой-
тись. А если эта чурка витая, 
кряжистая, то и мозолей не 
избежать. Поспелихинец 
Сергей Новичихин такую 
большую и изнурительную 
работу механизировал.

Он смонтировал устрой-
ство, на котором дерево рас-
калывает мгновенно и без осо-
бых усилий. Конусовидный 

клин с резьбой вращается от 
электродвигателя. Врезаясь в 
чурку, он раскалывает ее на 
части, пригодные для печи.

В поселке Гавриловском По-
спелихинского района Сергея 
Новичихина называют не ина-
че как Кулибиным. В своей ма-
стерской он собрал инкубатор, 
соковыжималку, трактор.

Он бывший военнослужа-
щий, четыре года провел на 
Кавказе, был командиром 

группы разминирования. 
Когда уволился из армии, то 
перебрался из Бийска, где жил, 
в деревню. Выбрал Гаврилов-
ский, ведь там живет его мама. 
Об этом «АП» рассказал Алек-
сандр Лапенков («Новый путь»).

Множество различных ин-
струментов сделано руками 
умельца. Он смастерил не 
только дровокол. Так, чтобы 

не заниматься такой рутинной 
процедурой, как освобожде-
ние птичьих тушек от пера и 
пуха, Сергей изготовил насад-
ку для ощипывания домашней 
птицы.

Сейчас Сергей собирает 
мини-трактор. В его планах 
– построить просторную ма-
стерскую, где можно будет 
работать и зимой.

Эта порода – царская!
Романовская – так, по-

царски, называют здешних 
овец жители Курьи. Начина-
ющий фермер Андрей Коко-
рев завез их для разведения 
из Новосибирской области.

То, что эти овцы действи-
тельно романовские, под-
тверждают документы на 
племенную принадлежность. 
За то время, что Андрей зани-
мается фермерской деятель-
ностью, на свет родилось уже 
тридцать ягнят. Сейчас их 
общее количество доходит до 
ста, рассказала «АП» Маргарита 
Овчинникова.

Романовские овцы – поро-
да, которая была выведена в 
Ярославской области, Рома-
ново-Борисоглебском уезде по 
указу Петра I. «Эта порода очень 
плодовитая, – говорит Кокорев. 
– Если у сибирских овец рож-
дается по одному ягненку, то у 
романовских одна ярка за раз 
может принести три-четыре. К 
тому же их мясо без специфиче-
ского запаха баранины».

Есть и еще одно преимуще-
ство – руно высокого качества. 

Из него делают шубы,  шап-
ки, варежки, шарфы, вален-
ки и другие теплые вещи. У 
обычных овец жесткий ворс, 
который утяжеляет изделия, 
а у царских – сродни козьему 
пуху, но тепло держит даже 
л у чше. Именно поэтом у 
животные легче переносят 
холод.

Сейчас Андрей вплотную 
занимается строительством 
загона, сарая и сеновала. Ма-
териально помогают партнеры 
– родственники из Германии, 
вместе с которыми они и ре-
шили разводить овец.

«Пока будем разводить ро-
мановцев для души, а не на 
шерсть и мясо, – рассказывает 
фермер. – В дальнейшем пла-
нируем приобретать технику 
для сенокоса и для ввоза кор-
мов. Пока справляемся своей 
семьей, поэтому экономим на 
рабочей силе».

В планах – дальнейшая 
продажа племенных овец. 
Односельчане уже активно 
интересуются завезенными 
животными.

3СОЦИУМ

Наши аэробисты стали лучшими.

Сергей Новичихин продаёт технику, собранную своими руками.
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.КУЛЬТУРА.
Под радугой дружбы
Этнофестиваль «Раду-
га дружбы» в Кытма-
ново традиционно про-
ходит в День народного 
единства. В этом году 
к доброй традиции при-
соединились и соседние 
районы.В    «У »

Согласно русскому обычаю 
дорогих гостей принято встре-
чать с большим размахом. 
Но мордва не менее щедрый 
и хлебосольный народ, а по-
тому гости из села Борисово 
Залесовского района пожало-
вали на праздник со своим 
угощением.

– Мы привезли с собой 
наши традиционные пироги 
со сладкой начинкой, панжа-
каи с картошкой, напомина-
ющие ватрушки, курники… 
А еще вареники с капустой 
и маком, без них мы никуда 
не выезжаем. Рецепт всем рас-
сказываем, секрета никакого 
нет. Лучок обжаривается на 
подсолнечном масле, затем 
добавляется мак, снова об-
жаривается. Потом шинкуем 
на терке свежую капусту, все 
смешиваем – начинка готова. 
Тесто обыкновенное, пельмен-
ное, только при лепке надо 
обязательно края закрутить, 
– говорит председатель Алтай-
ской краевой общественной 
организации по сохранению 
мордовской национальной 
культуры «Эрзянь Мастор» 
Галина Водясова.

Глаза разбегаются от изо-
билия стола у мордовских 
хозяюшек. Рядом с аппетит-
ной выпечкой – симпатичные 
куколки в национальных ко-
стюмчиках, душистый иван-
чай, сделанный собственно-
ручно методом ферментации, 
домашний тыквенный сок, на-
стойка на кедровых орешках 
– лучшее средство от всех бо-

лезней, уверяют нас женщины.
Мордовская национальная 

кухня в основе своей здоро-
вая, без острых специй, нату-
ральная и довольно простая в 
приготовлении. Но вот чтобы 
приготовить традиционный 
мордовский квас, придется 
повозиться.

– Такой напиток называ-
ется поза. В духовку (а луч-
ше в русскую печь, она у нас 
практически в каждом доме 
имеется) ставим чугун с из-
мельченной свеклой, тыквой, 
морковью и небольшим коли-
чеством воды. Долго печем, 
чтобы коричневыми стали 
паренки. Добавляем ржаную 
муку, снова в печку, чтобы по-
томилось. Дня два на это дело 
уйдет. А дальше из этой смеси 
сухарики лепим – и снова в 
печку на лист подсушить. Из 
этих сухарей потом делаем 
квас. В него нужно положить 
солод и ржаную муку, залить 
остывшей кипяченой водой, 
оставить на полдня. Затем до-
бавляем дрожжи, смешанные 
с ржаной мукой и сахаром, и 
оставляем для брожения часа 
на три, – делится Екатерина 
Шандер.

– 90 процентов населения 
Борисово – это мордва, – гово-
рит художественный руково-
дитель ансамбля «Умарина» 
Федосья Эсеналиева. – Стара-
емся традиции и язык свой 
сохранять, у нас даже в школе 
ведется факультатив по исто-
рии нашей культуры. В Кыт-
маново приезжаем не первый 
раз, здесь тоже есть мордва. 
Мы все дружим, вместе соби-
раемся на праздниках.С   

Изюминкой мероприятия 
стала ярмарка народных ре-
месел, развернувшаяся в фойе 
районного Дома культуры. Там 
можно было увидеть тканое 
полотно, рушники, вышивку, 
самовары, посуду, резьбу по 

дереву с вековой историей, за-
глянуть в украинскую хату, рус-
скую горницу, узбекский уй...

Сувенирные куклы, создан-
ные руками мастерицы Елены 
Толочковой из Октябрьского, с 
первого взгляда приковывают 
к себе внимание. Их привез-
ла на выставку библиотекарь 
Людмила Любимова.

– Куклы в старину делились 
на игровые, обрядовые, обереж-
ные, – рассказывает она. – Имен-
но с куклами закладывалась мо-
дель семьи. Девочка подрастала, 
сама должна была смастерить 
куколку и поставить на окош-
ко, чтобы показать, какая она 
хозяюшка. Ведь нерях и непрях 
в жены не берут.

80-летняя Таисья Ильи-
нична Вязникова из Червово 

увлекается лоскутным ши-
тьем – техникой, которой в 
совершенстве владели наши 
предки. Шьет одеяла, делает 
декоративные панно.

– В нашей деревне, навер-
ное, в каждой избе есть мои 
работы. У кого тряпочки оста-
ются, мне все несут. Я как на 
пенсию вышла, телевизор 

не смотрю, а все шью и шью. 
Соседи удивляются: и охота 
тебе? Охота! Это для меня как 
лекарство, – улыбается руко-
дельница.

А вот сувениры, сделанные 
руками «особенных» деток и их 
мамами. Ребятишки создают 
куклы-обереги на творческих 
занятиях, которые проводит 
общественная организация 
социальной поддержки детей-
инвалидов «Мы вместе».

– Это первая наша выстав-
ка-распродажа, средства пой-
дут на покупку товаров для 
творчества для дальнейших 
занятий с детьми, – расска-
зывает председатель Ольга 
Ульшина. – Все куклы сдела-
ны с душою и добром. Такая 
кукла, как «Желанница», 
должна быть у каждой де-
вочки, женщины. Загадаешь 
желание – все исполнит, если 
одаривать ее бусинкой или 
каким-то другим украшением 
и в укромном месте держать. 
Метод испробован, мы про-
веряли.

…Завершился IV межрай-
онный этнофестиваль «Радуга 
дружбы» двухчасовым кон-
цертом. Звучали частушки, 
колядки, песни, поднимали 
настроение обрядовые и эт-
нические танцы.

А потом был дружный боль-
шой хоровод. Все участники 
получили дипломы и памят-
ные подарки.

В рамках мероприятия так-
же подвели итоги конкурса 
эссе «Межнациональные от-
ношения: мы за мир!». Конкурс 
среди школьников проводила 
кытмановская библиотека для 
популяризации традиций на-
родов, проживающих на тер-
ритории Кытмановского рай-
она, и формирования чувства 
патриотизма и уважения к Ро-
дине. Лучшей была признана 
работа Нелли Ельчининовой 
из Дмитро-Титово.

Ольга РОДИОНОВА 
(фото автора)

Подготовила Оксана ИВАНОВА (фото из газет 
«Третьяковский вестник», «Сибирский вестник», «Новый путь»)
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Хозяюшки украинской хаты.

Гости из Залесовского района приехали и с песнями, и с угощениями.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. 
ТЕЛ. 63-34-78

Информационное сообщение о торгах
по продаже имущества 

Конкурсный управляющий ООО «Агроснаб-Алтай» (658980, 
Алтайский край, Ключевский район, с. Ключи, ул. Степная, 169, 
ИНН 2248004614, ОГРН 1042200841210) Мороз Сергей Иванович – ор-
ганизатор торгов (далее ОТ или КУ) (ИНН 223600012788, СНИЛС 108-
141-496-30, адрес: Алтайский край, г. Барнаул, ул. Пионеров, 8-а, 5 эт., 
каб. 10, почтовый адрес: 656002, Алтайский край, г. Барнаул, а/я 3723, 
тел. +7-983-102-1704, e-mail: sergey.moroz5@yandex.ru), являющийся чле-
ном САМРО «Ассоциация антикризисных управляющих» (443072, г. 
Самара, Московское шоссе, 18 км, литера А, корп. 8, ИНН 6315944042, 
ОГРН 1026300003751), действующий на основании определения АС 
Алтайского края от 01.12.2016 г. по делу № А03–10780/2013, проводит 
(подаются предложения о цене) в 08 ч. (мск) 18.12.2017 г. на электрон-
ной торговой площадке ОАО «Российский аукционный дом» (адрес 
сайта: https://auction-house.ru) в рамках портала «Российского аукци-
онного дома» http://bankruptcy.lot-online.ru (далее – ЭТП) торги в форме 
аукциона, открытого по составу участников и способу подачи пред-
ложений о цене, по продаже (начальная цена – н. ц.): Лот № 1: Термо-
ёмкость Г2-ОСМ с мешалками, н. ц. 90 000 руб.; Лот № 2: Термоём-
кость Г2-ОСМ с мешалками, н. ц. 90 000 руб.; Лот № 3: Термоёмкость 
Г2-ОСМ с мешалками, н. ц. 90 000 руб.; Лот № 4: Маслоизготовитель 
ОБА/100000, н. ц. 58 077 руб.; Лот № 5: Гомогонизатор ОГЗМ-1,25, 
н. ц. 201 600 руб.; Лот № 6: Пастеризационная установка А1-ОКЛ-1М, 
н. ц. 292 500 руб.; Лот № 7: Молокопровод с запорной арматурой,
н. ц. 57 375 руб.; Лот № 8: Дебиторская задолженность (ООО «Алтай-
ТрансСервис»), н. ц. 39 249 руб. Шаг аукциона – 5% от нач. цены. При-
ем заявок осуществляется с 08.00 ч. (мск) 13.11.2017 до 13.00 ч. (мск) 
15.12.2017. Задаток в размере 10% от нач. цены вносится на счет ООО 
«Агроснаб-Алтай». Победитель – участник, предложивший наивыс-
шую цену, заключает договор купли-продажи в течение 5 дней с даты 
получения предложения заключить договор купли-продажи и опла-
чивает цену продажи в течение 30 дней с даты подписания договора 
купли-продажи. Претенденты представляют оформленную в пись-
менной форме на русском языке заявку (с приложением необходи-
мых документов), в соответствии с порядком, установленным ре-
гламентом ЭТП, с учетом п. 11 ст. 110 ФЗ от 26.10.2002 года № 127-ФЗ 
и Приказа № 54 Минэкономразвития РФ от 15.02.2010 г., через сайт 
ЭТП оператору ЭТП. К заявке прилагаются: выписка из ЕГРЮЛ либо 
ЕГРИП; документы, удостоверяющие личность (для физ. лица), над-
лежащим образом заверенный перевод на русский язык докумен-
тов о государственной регистрации юр. лица или физ. лица в ка-
честве ИП в соответствии с законодательством соответствующего 
государства (для иностранного лица); документ, подтверждающий 
полномочия лица на осуществление действий от имени заявите-
ля. Документы представляются в форме электронных документов, 
подписанных электронной цифровой подписью заявителя. Итоги 
торгов подводятся по адресу ОТ после окончания приема заявок 
не позднее 13.00 ч. (мск) 19.12.2017. Реквизиты для перечисления 
задатков и оплаты: счет № 40702810800002406886 (для задатков) и 
№ 40702810500002406801 (для оплаты) в «Сибсоцбанк» ООО г. Бар-
наул, к/с 30101810800000000745, БИК 040173745, получатель – ООО 
«Агроснаб-Алтай». Ознакомление с имуществом и относящейся к 
нему документацией проводится в рабочие дни с 10.00 до 12.00 ч. 
(мск) периода приема заявок по адресу ОТ и фактическому месту на-
хождения, с учетом предварительного согласования (за 2 суток) точ-
ной даты и времени по тел. +7-983-102-1704.

Извещение о проведении общего собрания
В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-

скохозяйственного назначения» Тимченко Сергей Николаевич уведом-
ляет участников долевой собственности на земельный участок с ка-
дастровым номером 22:01:021202:448 о проведении общего собрания, 
которое состоится 26 декабря 2017 года в 12 часов 00 минут по адресу: 
Алтайский край, Алейский район, с. Дружба, ул. Пионерская, 36.

Повестка дня:
1. Выборы председателя, секретаря, определение регламента 

проведения собрания.
2. О расторжении договора аренды земельных долей при множе-

ственности лиц на стороне арендодателей от 06 октября 2016 года 
земельного участка с кадастровым номером 22:01:021202:448 (но-
мер государственной регистрации 22:01:021202:448-22/004/2017-2 
от 03 мая 2017 года).

3. Выборы уполномоченного лица действовать без доверенно-
сти от имени участников долевой собственности по расторжению 
договора аренды и утверждение полномочий доверенному лицу.

4. Об условиях договора аренды земельного участка с кадастро-
вым номером 22:01:021202:448.

5. Выборы уполномоченного лица действовать без доверенно-
сти от имени участников долевой собственности по заключению 
договора аренды и утверждение полномочий доверенному лицу.

Участнику собрания при себе необходимо иметь паспорт или дру-
гой документ, удостоверяющий личность; документ, удостоверяю-
щий право на земельную долю, для представителя собственника зе-
мельной доли – надлежащим образом оформленную доверенность.

Ознакомиться с материалами к собранию можно по адресу 
г. Барнаул, ул. Шумакова, 23-а, офис 100 в рабочее время.

Объявление о проведении публичных слушаний
15 декабря 2017 года в 10 часов 40 минут в зале заседаний адми-

нистрации района по адресу: Алтайский край, Завьяловский район, 
с. Завьялово, ул. Центральная, 11 администрация Завьяловского 
района проводит публичные слушания по объекту экологической 
экспертизы: «Материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду, обосновывающие внесение изменений в Положение о заказни-
ке краевого значения «Завьяловский».

Цель намечаемой деятельности: внесение изменений в Положе-
ние о заказнике краевого значения «Завьяловский», направленные 
на разведение и вылов аквакультуры в озере Долгое.

Заказчик ГЭЭ: Шнель Александр Егорович, телефоны:  8-923-752-
8751, 22-4-01, адрес электронной почты: adm01211@list.ru.

С проектными материалами можно ознакомиться в администрации 
Завьяловского района (Симороз Надежда Борисовна, т. 22-2-32, на сайте 
администрации Завьяловского района: www.zavyalovo-altai.ru в разде-
ле «информация» в течение 30 дней со дня опубликования материалов. 
Размещение проектных материалов планируется на 5 ноября 2017 г.

Замечания и предложения по обсуждению исследований, включа-
ющих материалы оценки воздействия на окружающую среду и обо-
сновывающих внесение изменений в Положение о заказнике краевого 
значения «Завьяловский», направлять по адресу: Алтайский край, Завья-
ловский район, с. Завьялово, ул. Центральная, 11 (контактные телефо-
ны: 22-2-32, Симороз Н.Б.; 22-4-01, Зимакин А.В.) до 05 декабря 2017 года.

Извещение о согласовании проекта межевания
земельного участка

Заказчик: Шембергер Вадим Александрович, Алтайский край, 
Усть-Калманский район, с. Михайловка, ул. Партизанская, д. 2.

Кадастровый инженер: Машинина Н.А., 658150, Алтайский край, 
Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41, e-mail: 
zemleustroitel@list.ru, тел.: 8 (385-99) 21-5-48, 22-15-13.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:54:040601:236,  
находящегося примерно в 10 км по направлению на запад от ориентира 
село, расположенного за пределами земельного участка, адрес ориентира: 
Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Михайловка. Ознакомиться 
с проектом межевания земельного участка можно в рабочее время в 
течение тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения 
по адресу: Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, 
ул. Ленина, д. 41. Обоснованные возражения относительно размера 
и местоположения границ выделяемого в счет земельной доли 
земельного участка следует направлять по адресу: 658150, Алтайский 
край, Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41, в 
течение тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания
земельных участков,

выделяемых из земель Березовского сельсовета с кадастровым 
№ 22:43:010001:37 с местоположением: в 1120 м на север от п. Калининский.

Заказчик: Каверзина Л.М., 659682, с. Юртное, ул. Советская, д. 14.
Кадастровый инженер: Меркулов А.И., № аттестата 22-12-57, Алтай-

ский край, Солонешенский район, с. Солонешное, ул. Красноармей-
ская, 19, пом. № 5, atisoln@altbti.ru, тел. 8 (385-94) 22-0-05. Ознакомить-
ся с проектом межевания, представить обоснованные возражения 
можно в течение 30 дней с момента опубликования извещения по 
адресу  кадастрового инженера.

Информационное извещение
Муниципальное образование Омутской сельсовет Шелаболи-

хинского района Алтайского края в соответствии с частью 5.1. 
статьи 10 Федерального закона от 24 июля 2002 года № 101-ФЗ «Об 
обороте земель сельскохозяйственного назначения» сообщает о 
возможности приобретения земельного участка из земель сель-
скохозяйственного назначения, предназначенного для сельскохо-
зяйственного использования, выделенного в счет земельных долей 
и находящегося в муниципальной собственности, сельскохозяй-
ственной организацией или крестьянским (фермерским) хозяй-
ством, использующими такой земельный участок.

Сведения о земельном участке:
1) Кадастровый номер 22:59:030104:1260.
2) Площадь 1 136 463 кв. м.
3) Вид угодий – для сельскохозяйственного производства.
4) Местоположение: Алтайский край, Шелаболихинский 

район, территория Омутского сельсовета, примерно 2500 м на се-
вер от трассы Барнаул-Камень-на-Оби.

Цена земельного участка – 291 000 (двести девяносто одна ты-
сяча ) рублей.

С заявлением о заключении договора купли-продажи земельного 
участка обращаться по адресу: Алтайский край, Шелаболихинский 
район, с. Омутское, ул. Цветочная, дом 16-а в срок до 30.04.2018 г.

Дополнительную информацию можно получить по телефону 
8 (385-58) 24-3-43.

Директор завода С. Мальцев 
и мастер-сыродел В. Кузеванов 

с золотыми наградами.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ.

  СПОРТ .
Праздник на ковре

Это наша с тобой биография!

В Бийске 4 – 5 ноября прошёл межрегиональ-
ный турнир по греко-римской борьбе. В «Кубке 
единства» участвовали борцы из Алтайского и 
Красноярского краев, Новосибирской, Кемеровской, 
Омской областей, республик Алтай и Хакасия.

На двух коврах в спортком-
плексе «Заря» соревновались 
самые маленькие. Борцовские 
схватки проходили в двух воз-
растных категориях – среди 
детей 2004 – 2005 и 2007 – 2008 
годов рождения.

Накануне в городе развеси-
ли баннеры о том, что на тур-
нире состоятся мастер-классы 
заслуженных мастеров спорта 
Адама Курака и Александра Иг-
натенко. Первый из них – дей-
ствующий спортсмен, чемпион 
Европы и бронзовый призёр 
чемпионата мира, другой – 
один из сильнейших в своё вре-
мя борцов СССР, а затем России, 
дважды выигрывавший чем-
пионаты мира и чемпионаты 
Европы. Адам Курак приехал 
по личному приглашению 
своего друга Равиля Галеева, 
старшего тренера Алтайского 
края по греко-римской борь-
бе, который родился и вырос в 
Бийске, а Александр Игнатенко 
представлял на турнире Фонд 
Александра Карелина, который 
уже второй год проявляет вни-
мание к соревнованиям в Бий-

ске. На предыдущий турнир 
знаменитый борец приезжал 
в наукоград и тоже проводил 
мастер-класс к восторгу маль-
чишек и их родителей.

Примечательно, что на ны-
нешних соревнованиях было 
много ребят из сельской мест-
ности. Своих питомцев при-
везли тренеры из Троицкого, 
Первомайского, Зонального, 
Тюменцевского, Егорьевско-
го районов. Конечно, детям 

из Егорьевского района было 
сложновато бороться, напри-
мер, с уже хорошо обученными 
сверстниками из Новосибир-
ской области (бийский турнир 
привлек из соседнего региона 
аж пять команд!), но у егорьев-

цев и секция борьбы работает 
всего ничего – полтора года.

Поединки для малышей 
длятся всего два периода по 
две минуты. Но схватки были 
такими упорными, а народу 
столько много, что организато-
рам во второй день пришлось 
значительно удлинить сорев-
новательный день. К радости 
болельщиков, среди 19 побе-
дителей 6 представителей Ал-
тайского края. Из них четверо 
– бийчане: Матвей Герасимов, 
Александр Брыжинский, Марк 
Попович и Александр Фатькин.

Кстати, Саша Фатькин, 
выигравший турнир среди 

мальчиков 2007 – 2008 годов 
рождения в весовой категории 
до 35 кг, – двоюродный брат Ра-
виля Галеева, который шесть 
лет назад и инициировал этот 
турнир. Свое нынешнее назва-
ние соревнования получили 
год назад, а до этого они про-
водились на призы самого Ра-
виля Салимжановича, мастера 
спорта, становившегося в своё 
время призером молодежного 
первенства Европы. Главной 
задачей тогда было привлечь 
внимание городских властей к 
своему виду спорта. И эту зада-
чу турнир выполнил. Вскоре в 
Бийске в здании школы № 14, 

нуждавшемся в капитальном 
ремонте, отремонтировали 
первый этаж и открыли там 
специализированный зал гре-
ко-римской борьбы, постепенно 
приводится в порядок второй 
этаж, где планируется неболь-
шая гостиница для приезжих 
спортсменов. Словом, в Бий-
ске появляется полноценный 
центр греко-римской борьбы.

– Помню, в нашем первом 
турнире участвовало 170 чело-
век, во втором – около 180, в 
четвертом уже 240, и вот сей-
час, шесть лет спустя, число 
участников выросло до 350. 
Из года в год увеличивается 
и число детей, которые хотят 
заниматься греко-римской 
борьбой в Бийске. Думаю, не 
без влияния нашего турнира, 
– говорит Равиль Галеев.

Нынешний «Кубок един-
ства», отличавшийся мно-
голюдием, показал высокие 
организационные возможно-
сти бийчан. Не исключено, что 
весной Бийску доверят при-
нять первенство Сибирского 
федерального округа среди 
спортсменов до 23 лет. Если 
такое случится, то это будут 
первые в городе соревнования 
по греко-римской борьбе столь 
высокого уровня.

Виталий ДВОРЯНКИН

Торжественным город-
ским мероприятием 
отметили в Рубцовске 
100-летие Октябрьской 
революции.

В фойе Городского Дворца 
культуры краеведческий му-
зей организовал выставку экс-
понатов, так или иначе относя-
щихся к этому историческому 
событию. Гости праздника 
не обошли ее вниманием, с 
удовольствием разглядывая 
предметы.

В зрительном зале были 
заполнены все места, даже 
балкон. Пришли не только 
убеленные сединами вете-
раны, но и молодые люди. 
Историю не перепишешь, 
как ни старайся, а знать ее 
и принимать такой, как есть, 
необходимо. В конце концов, 
именно Октябрьская рево-
люция изменила не только 
Россию, но и весь мир, а Со-
ветское государство стало 
мощнейшей державой.

В программе было много 
песен времен революции и 
первых лет советской власти, 
тематических хореографиче-
ских номеров, документаль-
ной кинохроники. Одним из 
самых ярких моментов стало 
обнародование письма алтай-
ских тракторостроителей к 
потомкам.

Письмо из 1967 года дошло 
до нас в двух вариантах: на бу-
маге и магнитной пленке. В 
музее нашлось и соответствую-

щее оборудование, с помощью 
которого звук воспроизвели. 
Сотрудник музея Евгений Пу-
занов оцифровал запись, и из 
динамиков Городского Дворца 
культуры 7 ноября зазвучали 
слова, которые тракторостро-
ители адресовали нам, живу-
щим в XXI веке.

В письме содержится рас-
сказ о славной истории Ал-
тайского тракторного завода, 
трудовых подвигах рабочих. 
Предприятие в короткие сро-
ки наладило производство, и 
уже в конце 1942 года с завода 
пошли эшелоны тракторов на 
фронт и в сельскохозяйствен-
ные районы страны.

Завод развивался и для Руб-
цовска стал по-настоящему 
градообразующим. «Люди 
мужественно преодолевали 
трудности военного времени 
и первых послевоенных лет. 

И вот результаты их труда. 
На месте старых землянок 
построены многоэтажные 
благоустроенные дома со 
всеми удобствами, в поселке 

выросли корпуса высших и 
средних учебных заведений, 
здания поликлиники и клуба. 
Ныне заканчивается строи-
тельство Дворца культуры, 
открыты десятки новых ма-
газинов, школ, библиотек, 
детских учреждений, спор-
тивных площадок».

В 1966 году за успешное 
выполнение семилетнего 
плана и создание новых ма-
шин завод получил высшую 
правительственную награду 
– орден Ленина. Немало до-
стойных тракторостроителей 
было награждено орденами 
и медалями. Голос из далеко-
го прошлого называл имена 

этих тружеников: наладчи-
ка кузнечного цеха Семена 
Петрова – Героя Социалисти-
ческого Труда, формовщицы 
Анны Зарва, сварщицы Еле-

ны Полыгаловой и многих 
других.

Тракторостроители из 1967 
года верили в светлое будущее 
и победу коммунизма. Об этом 
свидетельствуют строки пись-
ма: «Мы немножко завидуем 
вам, живущим в 2017 году. Вы 
сегодня хозяева Вселенной, 
и ваши голоса звучат на мил-
лионы километров в косми-
ческом пространстве. Дела 
земные представляются нам 
не менее увлекательными. Мы 
видим свой завод преображен-
ным вашим умом и талантом, 
вашими молодыми умелыми 
руками».

Валентина Гордеева уча-
ствовала в закладке капсулы, 
а сегодня она почетный гость 
праздника.

– Я пришла на завод совсем 
молоденькой девушкой, в 16 
лет. Работала в моторном цехе, 
была комсоргом, – делится она 
воспоминаниями. – Жили 
очень интересно, на завод 
ходили с удовольствием, ра-
ботали с огоньком. Не было 
цели заработать денег. Рабо-
тали, потому что это нужно 
было стране. И жили мы весе-
ло, соревновались и в труде, и в 
спорте, и в самодеятельности.

Да, время внесло свои кор-
рективы. Нет завода, разру-
шен памятник, но остались 
люди, работавшие там, остался 
Дворец культуры, под сводами 
которого и прозвучали строки 
послания.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

  СМЕНА.
«Солнце» в ноябре

В осенние каникулы в 
Детско-юношеском 
центре Топчихи прошла 
учеба школьных активи-
стов Российского движе-
ния школьников.

Краткосрочная профильная 
смена, собравшая восемьдесят 
подростков,  организована в 28 
раз, рассказала «АП» директор 
ДЮЦ Елена Башлыкова. Про-
граммы смен были разработа-
ны на любой вкус – творческие, 
экологические, патриотиче-
ские или спортивные – задолго 
до старта РДШ.

Условия жизни ребят – 
спартанские. Летом живут в 
оздоровительном лагере, осе-
нью и зимой – в помещениях 
ДЮЦ. Завтраками, обедами и 
ужинами активистов кормят 
повара топчихинской школы 
№ 1. Финансовые затраты по ор-
ганизации профильной смены 
берет на себя администрация 
района.

– Смена, которая открылась 
на осенних каникулах, посвя-
щена Российскому движению 
школьников. Мы, по сути, и не 
прекращали работать с детьми. 
Когда пионерской организации 
официально не стало, продол-
жили делать свое дело, только 
заменили формы работы но-
выми, отвечающими запро-
сам времени и общества. Да, и 
знаменная группа у нас есть, с 
горном и барабаном. А на днях 
наши дети вернулись из Бар-
наула с краевой профильной 
смены, организованной на базе 
лагеря «Чайка», – с гордостью 
говорит о своих воспитанни-
ках Елена Башлыкова.

Ее коллега Ирина Горбунова 
может с точностью в 99% пред-
сказать, кто из нынешних акти-
вистов клуба вожатых «Солнце» 
в недалеком будущем выберет 
педагогику своей профессией. 
А пока они только учатся учить. 
Собирают ребячьи команды по 
направлениям и интересам, 

не подозревая, наверное, что 
лет тридцать назад вот такой 
же ватагой «Семь ветров» были 
и их родители. Хотя, конечно, 
в принципе, ребята знают о 
пионерском прошлом своих 
мам и пап.

Для десятиклассницы топ-
чихинской школы № 1 Ксении 
Михаленко самое главное – ак-
тивировать в своих подопеч-
ных лидерское начало, чтобы 
они не боялись о себе заявлять 
на институтской кафедре или 
спортивной площадке – это уже 
как жизнь распорядится.

Ее однокашник Даниил 
Кузьмин знает, как быстро пе-
резнакомить и подружить деле-
гации отрядов, приезжающих 

из разных школ. Его задание 
– «Алтай многонациональный», 
и парень занят подготовкой 
презентаций отрядов. Есть там 
грузины, украинцы, алтайцы, 
китайцы…

Елизавета Букова из 9 клас-
са школы № 2 признается, что 
всегда была очень стеснитель-
ным ребенком. Смотрела на 
старшую сестру Марину, ко-
торая занималась в этом же 
ДЮЦ, и восхищалась, как это 
у нее все получается. А когда 
исполнилось 12 лет, попробо-
вала сама и с удивлением об-
наружила: «Я могу!»

У Елизаветы – желтый сол-
нечный галстук, а ее папа, 
когда был ребенком, носил 
красный.

– Не это главное, – уверена 
девушка. – Да, современные 
подростки отличаются от пи-
онеров некоторыми правила-
ми, образом жизни, но Россий-
ское движение школьников 
во многом основано на тех же 
принципах и традициях. Мне 
нравится, что сохранилась эта 
правопреемственность.

В школе, где она учится, маль-
чишки и девчонки устроили 
свою республику и выбрали себе 
президента. Все как положено.

К слову, эта вожатская груп-
па разработала авторский 
комплекс активных перемен 
для младших школьников. На 
самой длинной переменке стар-
шие приходят к маленьким, 
занимаются разминкой, про-
ходят игровой курс по ЗОЖ. 
Этот проект стал краевым 
лауреатом.

Методист ДЮЦ Наталья Лок-
тионова, куратор районного 
штаба движения школьников, 
знает, кажется, отчего неисся-
каем источник энергии под 
названием «Детство»:

– Работа с ребятишками 
строится по принципу «рав-
ный – равному». Когда взрослый 
учит – это одно, а когда свер-
стник сверстнику передает на-
выки и знания – совсем другое. 

Наталья Локтионова отме-
тила такую закономерность. Ее 
выпускники, прошедшие шко-
лу активов, и в студенчестве 
не сидят на месте – работают 
в стройотрядах, участвуют в 
вузовском самоуправлении, 
развивают институт добро-
вольчества.

На смене, которая только что 
завершилась, школьники Топ-
чихинского района, которым 
интересна информационно-ме-
дийная сфера, в частности, 
учились писать пресс-релизы,  
наполнять новостные колонки, 
снимать видео.

Отчет о том, как прошла эта 
смена, они уже выставили на 
своей страничке  в социаль-
ной сети «ВКонтакте». Заходите 
смотрите.

Тамара ПОПОВА,
Андрей КАСПРИШИН

 (фото)

Первая победа.

В соревнованиях участвовало много сельских ребят.

«Солнечные» вожатые знают, как вырастить лидера.

Бросок по-карелински.

Выставка краеведческого музея пользовалась успехом.

В зале было много ветеранов труда.

  СО АЛТАЙ  .
Также ребят поздравил заместитель пред-

седателя Правительства Алтайского края Ан-
дрей Щукин. Он отметил, насколько активно 
в регионе развивается молодежное движение. 
Действительно, с каждым годом наши бойцы 
добиваются всё больших результатов. Например, 
в октябре на Всероссийском слете студенческих 
отрядов, проходившем в Якутии, региональный 
штаб СО «Алтай» был признан лучшим в стране 
по итогам работы в 2017 году. Домой ребята 
привезли знамя победы.

Пришли поздравить парней и девушек с окон-
чанием 53-го трудового семестра представители 
краевых и городских властей, общественных 
организаций и, конечно, ветераны СО «Алтай». 
В этот день лучшие бойцы получили почетные 
грамоты и благодарственные письма. Для го-
стей ребята устроили настоящий праздник, 
показали лучшие творческие номера.

Песню про дружбу и любовь исполнила сту-
дентка Алтайского государственного аграр-
ного университета Ольга Шевченко. Она пару 
дней назад вернулась с IV Всероссийского 
конкурса таланта и грации среди предста-
вительниц прекрасного пола. Состязание 
проходило в Дальневосточном федеральном 
университете. Наша землячка с гордостью 
представила Алтай и получила титул «Краса 

студенчества Сибирского федерального округа».
Долгожданным моментом для ребят стало 

объявление отрядов-победителей по итогам ра-
боты в 2017 году. Среди строительных не было 
равных «Монолиту» из медвуза. У проводников 
самым сильным стал «Беркут» из технического 
университета. А лучшие вожатые, как выяснилось, 
работают в составе краевого круглогодичного 
педотряда «Ювента».О  !

Бойцы подвели итоги летнего сезона, но это 
не значит, что до конца года студенты будут 
отдыхать. Директор краевого штаба СО «Алтай» 
Александр Иванов поделился планами:

– Для нас крайне важно обеспечить ребят 
рабочими местами к следующему сезону. Со 
многими работодателями договариваемся уже 
сегодня. Рады тому, что есть заявки на следу-
ющий год от предприятий региона. Вместе 
составляем график занятий для парней и де-
вушек по различным направлениям. Кстати, 
летом бойцы сервисного отряда педвуза отлично 
зарекомендовали себя в Крыму. В ближайшее 
время к нам приедут представители компании 
туроператора «Библио-Глобус», готовые обучить 
порядка ста бойцов. В итоге эти счастливчики 
отправятся работать на юг в 2018 году.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

«Я на юг, ты – за Полярный круг»
(Начало на 1 стр.)
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